

# EL CAMPANIL de SAN MIGUEL



071 | JUNIO 2024

BOLETÍN DE LA PARROQUIA DE SAN MIGUEL DE LOS NAVARROS | ZARAGOZA

## CÁRITAS DESDE DENTRO: ABRIENDO CAMINO A LA ESPERANZA



ALLÍ DONDE NOS NECESITAS  
**ABRIMOS CAMINO A LA ESPERANZA**

Caritas Diocesana de Zaragoza

Estimados parroquianos de San Miguel: mi nombre es Gerardo Pérez y colaboro con la parroquia desde febrero del año 2021 en la liturgia de las Eucaristías del domingo y como miembro del equipo de Cáritas de la parroquia.

Aunque mi vida profesional se ha desarrollado la mayor parte de ella en Andalucía –35 años–, siempre he estado de alguna forma ligado a este barrio. Nacido en el Coso, bautizado y confirmado en la iglesia de La Magdalena, recibí la primera comunión en la Basílica del Pilar y realicé los estudios desde la infancia hasta final del bachiller en los Hermanos Maristas. Andalucía ha sido mi segunda tierra, fui acogido con cariño y

supe contactar con la idiosincrasia propia de tan maravillosa región. Por las características de mi trabajo tuve la oportunidad de conocer a sus gentes, vivir sus inquietudes y disfrutar de la oportunidad de hacer buenos amigos. Mi esposa es andaluza y mis dos hijos nacieron allí y allí realizaron sus estudios.

En la localidad donde residía, en Osuna (Sevilla), concretamente en la parroquia de Santo Domingo, ayudaba igualmente en la liturgia. A partir del año 2013, me incorporé al equipo de Cáritas de la localidad, donde estuve colaborando intensamente hasta el año 2020 en que regresé a Zaragoza. El retorno a los orígenes fue motivo de alegría, aunque me tocó vivir el difícil momento de la pandemia.

Desde el primer momento, me encontré plenamente integrado en la parroquia. Al llegar mostré mi disponibilidad para colaborar en lo que fuera necesario y, siguiendo la trayectoria anterior, en estos momentos estoy comprometido con nuestra Cáritas parroquial. Solo tengo agradecimiento por la acogida recibida por los parroquianos y, sobre todo, por el magnífico equipo de Cáritas que me encontré.

Se acerca la fecha en la que Cáritas Diocesana realiza la cuestación del Corpus: este año será en las misas del fin de semana del 1 y 2 de junio. El lema de este año es «ALLÍ DONDE NOS NECESITAS ABRIMOS CAMINO A LA ESPERANZA». No podemos ser indiferentes a la realidad de los más pobres y vulnerables, nuestro compromiso puede mejorar el mundo y todos tenemos algo que ver.

**Gerardo PÉREZ MARTÍN**  
*Miembro del equipo de Cáritas Parroquial de San Miguel*



«Declararéis santo este año cincuenta y proclamaréis la liberación para todos los habitantes del país. Será para vosotros año jubilar y podréis volver cada uno a vuestra propiedad y a vuestra familia.» (Lv 25, 10). Partiendo de esta tradición del pueblo de Israel, la Iglesia ha ido proclamando en fechas determinadas diversos jubileos, tiempos para vivir nuestra fe de un modo especial, más intenso, más comprometido. El día 9 de mayo del presente año 2024, el papa Francisco promulgó la «Bula de convocación del jubileo ordinario del año 2025», con el título y lema: «*Spes non confundit*» (La esperanza no defrauda), que comenzará el día 29 de diciembre de 2024 y terminará el 28 de diciembre de 2025. Seguro que muchos recordaréis la celebración del año jubilar 2000.

Nuestra vida, aunque esté llena de alegría y de dolor, es un camino de esperanza porque «somos ciudadanos del cielo, moradores de la casa de Dios y caminamos hacia el Padre, en el Señor, por el Espíritu» (Flp 3, 20). El Papa, entre otras muchas cosas, desea que este tiempo de esperanza se traduzca en tiempo de paz, pues los que trabajan por la paz serán llamados hijos de Dios (Cfr. Mt 5,9). Paz que nos lleve a vivir con entusiasmo y con renovado compromiso la vida. Quiere que este tiempo se llene de signos de esperanza para los enfermos, los jóvenes, los emigrantes, los ancianos y de manera especial para los pobres. Para ello el Papa pide a las naciones ricas que condonen las deudas de los países que nunca podrán pagarlas. Busca que sea una oportunidad para consolidar el fruto de este tiempo sinodal que estamos viviendo y que todos los bautizados multipliquemos signos de esperanza que testimonien la presencia de Dios en el mundo.

El Papa también nos insta a que busquemos por el Sacramento de la Reconciliación el perdón de los pecados, a que volvamos a la Palabra de Dios y a que acudamos a Santa María, ella que es madre de esperanza, y así podamos decir a todos: «Espera en el Señor y sé fuerte; ten valor y espera en el Señor» (Sal 27,14).

## ...y de Ayer

### CIEN AÑOS DE LAS REPARADORAS DEL SAGRADO CORAZÓN EN LA PARROQUIA DE SAN MIGUEL

La solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús y el mes de junio a él dedicado es una ocasión para recordar a las Reparadoras del Sagrado Corazón, que, en 2025, celebrarán el centenario de su presencia en la parroquia y los setenta y cinco años de la muerte de su fundadora.

Teresa del Sagrado Corazón (Rosa Mercedes de Castañeda y Coello) nació en Lima en 1856 en el seno de una familia acomodada, de la burguesía local. Quiso ingresar, primero, en las capuchinas de Lima, aunque terminó profesando en el instituto francés de la Sagrada Familia (1879), del cual saldría en 1895 por su deseo de fundar en su país natal. Contando con la bendición de León XIII, volvió a Perú, y fundó las Reparadoras en 1896, con el doble fin de la reparación y el apostolado. En España, después de fracasar en su intento de fundar en Cataluña, se establecieron en nuestra ciudad en 1913, a pesar de las fuertes objeciones del arzobispo Soldevila. Los comienzos fueron difíciles y la consolidación del instituto debe mucho a una de las religiosas, madre María Paz (que sucedería a la fundadora como Madre General). Se establecieron en la calle Espoz y Mina y en 1925 en el territorio de San Miguel, en la calle Sancho y Gil 6. Las condiciones para la compra de esta nueva casa se firmaron el 31 de julio y constan en el Libro de Fundación del colegio. La mudanza de las instalaciones se hizo el 31 de agosto. Al cabo de una semana se abrió el colegio de una manera provisional y con sólo cinco niños. Además, se instaló la capilla pública de Jesús Reparador y se estableció la

Asociación Reparadora, a la manera de la que existía en Lima. La madre Teresa falleció en Roma el 12 de febrero de 1950.

Las Reparadoras forman una pequeña comunidad de seis religiosas y mantienen abierto el colegio infantil Jesús Reparador (<https://colegioinfantiljesusreparador.com>) y la capilla, cuyo retablo eucarístico es obra del escultor José Luis Sánchez Planes (1926-2018).



# Vida Parroquial

## EL CONSEJO PASTORAL PARROQUIAL DE SAN MIGUEL

A comienzos del mes de mayo, nuestro Arzobispo D. Carlos ha aprobado el nuevo estatuto que debe servir de marco a los consejos pastorales parroquiales. Nacieron dentro del espíritu del Concilio Vaticano II con el fin de animar y coordinar la acción pastoral de la comunidad parroquial. El 16 de junio de 1984, siendo párroco D. José Fernández Rillo, se creó el primero de ellos en nuestra

Parroquia, resultado de la Asamblea Parroquial de dicho curso. Desde entonces, dos veces al año, al comienzo y al final de curso, se ha venido reuniendo para coordinar y evaluar las diferentes actividades que tienen lugar en San Miguel.

Juntamente con los sacerdotes, presididos por el párroco, engloba a los representantes de los grupos y movimientos parroquiales (Liturgia, Catequesis, Preparación para el matrimonio, Cáritas, Jóvenes, Cofradía de Jesús Nazareno, Pastoral vocacional, Pastoral de enfermos, Legión de María, Mujeres de Acción Católica, Coro parroquial, Consejo económico,

Ecumenismo, etc.), elegidos por los mismos, aportando sus experiencias, proponiendo iniciativas y, sobre todo, abriéndose a las exigencias de nuestro entorno y a las respuestas que nuestra Parroquia de San Miguel les ofrecía.

Ese espíritu *sinodal*, que está presente desde su origen, es el que ahora se destaca en el nuevo estatuto-marco, en línea con el *Plan Pastoral VITA* de nuestra diócesis zaragozana. «Debemos preocuparnos –se afirma– por ver y cultivar una colaboración creciente entre los sacerdotes y el pueblo, que los consejos parroquiales facilitan de manera eficaz. No se debe desperdiciar una ocasión tan importante de trabajar en equipo, en armonía y para la evangelización como la que brinda el consejo parroquial. Sólo pocas estructuras más hay a nivel de base de la organización eclesial que ofrezcan perspectivas tan interesantes de participación de los laicos.» Todo un programa que se nos abre para caminar juntos, con la mirada puesta hacia adelante.

**Peregrinaciones Marianas** El 1 de mayo la parroquia organizó la romería anual, peregrinando a las ermitas de Ntra. Sra. del Pueyo en Villamayor y de Zaragoza la Vieja en el Burgo de Ebro, donde se celebró la Eucaristía. Un momento especial para honrar a María, para hacer comunidad y disfrutar de un aperitivo en buena compañía. El día 15 nos unimos con la Vicaría I en Peregrinación al Pilar.

**Santa Quiteria** El día 22 celebramos la tradicional fiesta de la santa, abogada contra la rabia. Muchos fieles acudieron a venerarla y se repartieron los *cantos bendecidos* en las Eucaristías del día.

**Primeras Comuniones** Los sábados 11 y 18 hemos celebrado las primeras comuniones de 31 niñas y niños que han iluminado la Iglesia con su ilusión. Les felicitamos como comunidad a todos ellos y a sus familias.

**Pascua del enfermo** El 5 de mayo conmemoramos la Pascua del enfermo, volviendo la mirada al Dios del consuelo. En la Eucaristía anticipada del jueves 2, se administró el sacramento de la Unción a los enfermos y mayores que lo desearon, finalizando con música y un ágape en los salones parroquiales.

### Para reflexionar...

«Quien no vive para servir, no sirve para vivir.»

Santa Teresa de Calcuta



# Agenda de JUNIO

## Solemnidad del Corpus Christi – Día de Caridad

El **domingo 2** de junio celebramos la *Solemnidad del Corpus Christi* en la que tiene lugar la Campaña de Caridad. Desde el amor que es don de Dios para toda la Humanidad y con el lema «ALLÍ DONDE NOS NECESITAS ABRIMOS CAMINO A LA ESPERANZA» celebramos este año el *Día de la Caridad*. Estamos y queremos estar, como comunidad cristiana, como Cáritas, con las personas más vulnerables. Celebrar este día nos compromete para hacernos prójimos, hermanas y hermanos, siempre cercanos, especialmente, a los que más sufren. La Campaña de Cáritas es una llamada a reforzar personal y comunitariamente este compromiso por la esperanza. Gracias por vuestra ayuda y aportación, es muy necesaria.

**Oración Vocacional** | El **jueves 6** a las **18 h** tendrá lugar la *Oración vocacional* con adoración al Santísimo organizada por el grupo de pastoral vocacional de la parroquia. El tema será sobre el misterio de Dios comunión de Personas: la Trinidad.

**Fiesta del Sagrado Corazón** | El **viernes día 7** celebramos la *Solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús*. El corazón es lo más humano, y en el de Jesús se manifiesta el amor infinito de Dios por todos nosotros. Celebramos que Jesús, siendo manso y humilde de corazón, exaltado en la cruz fue hecho fuente de vida y amor, del que se sacia toda la humanidad.



**Excursión Parroquial** | El **sábado 15** tendrá lugar la *excursión parroquial de fin de curso*. Peregrinaremos al Santuario de San Miguel in Excelsis de Aralar (Navarra). Por la tarde realizaremos la visita de la catedral de santa Marfá la Mayor de Tudela.

**Consejo de Pastoral** | El **miércoles 19** a las **20 h** se reunirá el *Consejo de Pastoral de la Parroquia*. En esta última reunión del curso haremos revisión de la vida de la parroquia, de la Visita Pastoral del Arzobispo y, en particular, de la llamada del *Plan Pastoral VITA* «Renovados para anunciar» a una «conversión pastoral» y a impulsar el primer anuncio en nuestra comunidad. Revisaremos también el modelo de estatuto marco para los *Consejos Pastorales Parroquiales*.

**Cofradía de Jesús Nazareno – Tercer Viernes** | El **viernes 21** *Eucaristía* del tradicional tercer viernes de mes recordando a los cofrades difuntos.

**Peregrinación a la Ruta de San Pablo y Turquía** Organizada por la parroquia para los días **22 al 30 de octubre**. Seguiremos los pasos de san Pablo, una de las grandes figuras del cristianismo. Sus escritos y sus viajes, la visita a los lugares que recorrió en su misión conforman una experiencia única y vital. Más información en la Sacristía de la parroquia o en el despacho parroquial.

**Te Recomendamos...** Por montes y riberas. Días de campo de un pintor naturalista.



Exposición sobre naturaleza y espiritualidad compuesta por obras del artista Santiago Osácar que se puede visitar en el Museo Alma Mater del **9 de mayo al 30 de junio**. Organizada por la Delegación de Ecología Integral del Arzobispado de Zaragoza y Alma Mater Museum.

psanmiguelzaragoza@gmail.com  
<http://www.parroquiadesanmiguel.es>



## HORARIO DE LOS SERVICIOS PARROQUIALES

A PARTIR DEL **LUNES 24 DE JUNIO** COMIENZA EL **HORARIO DE VERANO** QUE TIENE EFECTO EN LAS MISAS Y HORARIOS DEL DESPACHO PARROQUIAL HASTA MEDIADOS DE SEPTIEMBRE.

**Eucaristías** De lunes a viernes: 8.30 - 9.30 - 19 y 20 h  
Sábados mañana: 9.30 h  
Sábados tarde y víspera de festivos: 18 - 19 y 20 h  
Domingos y festivos: 9 - 11 - 12 - 13 - 18 - 19 y 20 h

**Iglesia** c/San Miguel 52 | 976 23 58 61  
Atención a los enfermos preguntar en Sacristía

**Despacho** c/San Miguel 49, 1º dcha. | 976 21 97 11  
Lunes y viernes de 11 a 13 h  
Miércoles de 19.30 a 21 h

**Locales** Paseo de la Mina 25

**Redacción:** José Luis FEBAS | Juan Sebastián TERUEL  
Juan Ramón ROYO | Felipe CERVERA | Inés IRANZO  
**Diseño y Coord.:** Carmen DE LA RIVA ABENIA  
**Edita:** PARROQUIA DE SAN MIGUEL DE LOS NAVARROS